
 

                                                 
 
 
 
Tomás Moulián:  
“Manejo de la UDI revela lo peligroso de sus fuerzas”  
Alejandra Chacón lanacion.cl   1 enero 2004 
 
El sociólogo asegura que hasta los empresarios se están convenciendo de que no 
les conviene un gobierno de Lavín y visualiza al ex Presidente Frei como la carta 
del oficialismo para los comicios del 2005. También reafirma su crítica al PC y la 
necesidad de refundarlo. 
 

 
 
Consultado sobre el caso de pedofilia, uno de los que remecieron al país, el autor 
del exitoso ensayo ‘Chile: Anatomía de un mito’ cree que éste le ha servido a 
algunos sectores de la elites para reflexionar sobre el estado global de la política y 
las posibles consecuencias estratégicas que tendría un eventual triunfo de 
Joaquín Lavín en las elecciones presidenciales de 2005. 
  
-¿Y a qué conclusiones estarían llegando?  
-Es probable que una parte importante de los sectores empresariales estén 
dándose cuenta que no tiene muchas ventajas un gobierno de Lavín porque sería 
muy semejante a un gobierno de Frei. Y por lo tanto, estén dándose cuenta que 
correr el riesgo de tener un gobierno propio, con las consecuencias que puede 
tener: aumento de la movilización social y los procesos de reubicación política de 
los partidos de la Concertación que se pueden dar, que el PS y el PPD se corran 
más hacia la izquierda, incluidos también algunos sectores de la DC. 
  
-Platea entonces que los empresarios estarían dispuestos a relegar a Lavín 
como presidente... 
-Yo no veo que ventajas podría tener la reproducción de este modelo con Lavín y 
no con Frei. Me parece que la Concertación ha sido tan eficiente en la 
administración del modelo neoliberal que no veo para qué quisieran cambiarlo. 
Entones a lo mejor también hay movimientos más de fondo que le ponen un 
techo al crecimiento de Lavín. En todo caso, hay que esperar hasta que las aguas 
se aquieten y no dar por clausurada la posibilidad de que la derecha recupere las 
fuerzas que ha perdido.  
  
-Qué opinión le deja el 2003?  
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-Este año han ocurrido algunos hechos relativamente espectaculares de los 
cuales la prensa ha dado cuenta y que han aparecido ante la opinión pública 
como más movimiento, pero me parece que, básicamente, el aletargamiento de la 
política chilena sigue del mismo modo que el año anterior.  
Por ejemplo, en un tema tan importante como es la firma del Tratado de Libre 
Comercio con Estados Unidos, la discusión pública prácticamente no existió, y 
me atrevo a decir que tampoco hubo discusión parlamentaria. Es una materia 
abordada entonces de una forma tecnocrática y no política, cuando las 
consecuencias políticas del TLC son enormes para Chile. Así, hemos aprobado 
ese cambio decisivo en medio de un absoluto silencio.  
  
-¿Cuáles son esas consecuencias políticas que traerá el TLC?  
-Al margen de que pueda tener ventajas para algunos sectores del empresariado 
o pueda aumentar la cantidad de nuestras exportaciones, lo que hace es 
consagrar de un modo bastante definitivo las estructuras de la economía 
neoliberal chilena, las cuales ahora no sólo se apoyan en la Constitución, sino 
que también en tratados internacionales, lo que hace doblemente difícil la 
posibilidad de algún cambio de orientación en el estilo de desarrollo chileno.  
  
-Sin embargo, no se puede negar que ha habido una inusual agitación 
pública...  
-La agitación ha estado en qué, en los casos de corrupción de diferente tipo, que 
involucraron primero a parlamentarios del gobierno, después los sobresueldos, y 
por último tomó este giro sexual de la pedofilia. Hemos estado este año en medio 
de escándalos y hemos visto una especie de país conmovido por hechos de 
corrupción. Y el caso Spiniak, el más importante, ha servido para un tipo de 
juego político que a mí me parece muy oscuro. 
  
-¿A qué se refiere con oscuro?  
-Lo principal del caso Spiniak no si parlamentarios de la UDI o de la 
Concertación estén metidos. Lo principal es la demostración de que hay jóvenes 
que están obligados por necesidad a prostituirse y que el dinero se ha convertido 
en un factor tan importante en la vida de la gente que los lleva a consentir ese 
tipo de actos para ganar plata. Entonces ese asunto revela una verdadera crisis 
moral de la sociedad chilena. Eso es lo principal y sin embargo, la discusión se 
ha ido por las ramas porque se ha tratado de sacar provecho político de un hecho 
que debería ser tratado más en serio porque revela problemas muy profundos de 
desintegración social. No es tan importante, la verdad sea dicho, si Jovino Novoa 
es o no culpable. 
  
-¡¿Cómo no?!  
-Bueno, es peor aún si Novoa está metido, porque eso demuestra una vez más 
que esa gente opera con un principio de impunidad y es capaz de mentir hasta el 
final, porque más honroso hubiera sido una confesión. Entonces, nos 
encontramos frente a un tema en que lo más interesante de él es que ha tenido 
efectos políticos pese a que en sí mismo no es político, y parece ser que, de paso, 
ha debilitado seriamente la candidatura de la UDI. 
  
-Hasta hace poco la UDI pensaba que tenía prácticamente asegurado el sillón 
presidencial para Joaquín Lavín. Ahora, con la reacción visceral que tuvo en 
el caso Spiniak, eso se ve menos claro...  
-Todavía es temprano para sacar conclusiones definitivas. Lo que me llama la 
atención es la volubilidad de la opinión pública, que un hecho de esta naturaleza 
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haya cambiado una tendencia que se veía muy alta en la votación de Lavín. Es 
posible que justamente en este tiempo de decadencia de la política un incidente 
como este eche al suelo una candidatura. 
  
-¿Qué opina de la actuación de la UDI en este caso?  
-Revela una fuerza que tiene rasgos peligrosos y que, asimismo, sería peligrosa en 
la conducción del gobierno si llegara a él. Justamente por esta especie de defensa 
de la impunidad de sus militantes como si ellos fueran seres a los que no se pude 
ni siquiera investigar. Pero creo que aquí el problema es más de fondo que una 
pura relación con el caso Spiniak. 
  
LA NECESARIA RENOVACIÓN DEL PC 
  
-Cómo ve el futuro del PC sin Gladys Marín, ahora que ella está enferma?  
-Complicado. Pero deberían aprovechar esta circunstancia para reconstruir la 
colectividad, para refundar el Partido Comunista. De modo que no dependa sólo 
de la figura de Gladys Marín, sino que el PC valga por el programa que presenta 
para Chile y el proyecto que invoca y predica  
  
-¿En qué debería consistir esa renovación a la que alude?  
-El Partido Comunista necesita una política más abierta, tendiente a la formación 
de un gran frente antineoliberal que agrupe a personas de diferentes corrientes y 
tendencias, incluso algunas que estén apoyando al gobierno, y no cerrarse en 
pactos estrechos con pequeños grupos de gente pura, porque eso restringe la 
amplitud que tiene que tener una alianza contra este sistema tan poderoso como 
el que se nos ha impuesto. El PC tiene que recuperar su antigua tendencia los 
frentes amplios y echar abajo un cierto sectarismo que ha invadido sus políticas 
de los últimos tiempos.  
  
-Esta alianza que propone, evidentemente no pretende echar abajo el 
modelo económico ¿entonces qué busca?  
-Sí, es impensable acabar con el neoliberalismo hoy. Pero la idea es empujarlo, 
molestarlo, resistir contra él, tratar de cambiar sus lógicas., Obviamente hoy no 
se puede esperar una revolución, sino una lenta y conflictiva transformación de 
la sociedad chilena, esa es la posibilidad. 
  
-Este año se conmemoraron los treinta años del golpe militar. Da la 
impresión de que fue vivido en distintas formas, tanto por los sectores 
políticos, como por la gente y la prensa. ¿Fue tan así?  
-De hecho. Pero hay que resaltar que este año la memoria estuvo concentrada 
sobre Salvador Allende. Pinochet prácticamente brilló por su ausencia y todo el 
mundo recordó a la figura de Allende y eso me parece muy positivo y muy 
merecido. Del balance de este año yo creo que la figura de Allende sale 
extraordinariamente rescatada por el recuerdo, por la reflexión sobre su vida y 
sus actos y la figura de Pinochet se ensombrece aún más de lo que se había 
ensombrecido. Sobre todo por sus últimas declaraciones, que muestran que 
además de ser un traidor es un cobarde.  
  
-¿Este aniversario fue una catarsis para el país?  
-Sí, para ciertos sectores. Pero más bien yo diría que fue un ‘año símbolo’, en que 
el recuerdo de la Unidad Popular estuvo muy presente. 
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EL DESPERTAR DE LA SOCIEDAD CHILENA 
  
-Sobre la apropiación del espacio público por parte de los ciudadanos, y a las 
fiestas ciudadanas, la recuperación del centro de Santiago los fines de 
semana, los actos culturales en la Plaza de la Constitución, ¿se puede decir 
que son pasos adelante o sólo espejismos?  
-Son un avance en la dirección de las actuales políticas culturales. Sin embargo, 
éstas tienen un límite. Tienen un aspecto bueno, que les da a los ciudadanos 
ocasiones festivas y para relacionarse con actividades como teatro, grupos 
musicales. Pero esa no es toda la política cultural, esa es la política de fomento 
del ciudadano-espectador, cosa que está bien, pero que no es el centro de la 
política cultural. 
  
-¿En qué debería radicar?  
-A mi entender la política cultural debe estar concentrada en que la gente tenga 
la oportunidad de ser ‘actor’ y eso significa una sostenida proliferación de las 
oportunidades culturales a niveles locales, de modo que las fiestas no sean dones 
que brinda el municipio o el Estado cada quince días, que convoca a la gente aquí 
o allá, sino una actividad constante que se realiza a nivel local y tiene múltiples 
participantes. Hay que tener una concepción mucho más masiva de lo cultural y 
el incentivo del ciudadano-espectador sea cambiado al ciudadano-participante en 
las actividades culturales.  
  
-¿Algún hecho o movimiento que destaque de este 2003, en el aspecto 
cultural?  
-La sociedad chilena hace un tiempo que está en un proceso de despertar de los 
derechos individuales de los ciudadanos, la proliferación de movimientos por la 
defensa de las libertades sexuales, la defensa del uso del condón, la capacidad 
que han tenido los movimientos homosexuales para entrar a la escena pública 
me parece de mucha importancia. Este es un movimiento que viene de largo 
plazo pero que cada año se está manifestando con más fuerza. 
  
-A pesar de la barrera conservadora...  
-Sí, hay resistencias conservadoras, la reacción de algunos canales sobre la 
campaña de prevención del Sida, el hecho de que aún no tengamos una ley de 
divorcio después de infinitas discusiones en el Parlamento, son muestras de que 
las fuerzas conservadoras aún no dan su brazo a torcer. Pero en general, hay 
movimientos en favor de una defensa de las libertades civiles que tiene que ver 
con aspectos culturales. Y eso tiene un espectro muy amplio, va desde los que 
defienden el derecho a andar en bicicleta hasta los que defiende el derecho de los 
homosexuales, movimientos que son cada vez más significativos. 
  
-¿Cómo evalúa que en la Fech, un reducto tradicional de la izquierda, hoy 
este presidida por un independiente de derecha?  
-Una falta de unidad entre las fuerzas para conseguir un frente lo 
suficientemente amplio. Es también un síntoma de la penetración de la derecha 
en sectores de los cuales estaba ausente, lo cual demuestra que no hay que 
minusvalorar a la derecha y creer que zonas políticas, como la Universidad de 
Chile, están ajenas a la seducción de esta ideología tan potente del 
neoliberalismo. 
  
-Por último, un breve balance del tercer año de Ricardo Lagos 
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-Para mí fue tan desilusionante como los anteriores. Creo que no se ha avanzado 
en dirección a la reforma, sino todo lo contrario. La reforma de la Salud despierta 
enorme resistencia entre los sectores medios que ven en él un programa 
privatizador en vez de un programa que sirva para mejorar la salud pública. 
 
 
__________________________________________ 
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